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 إلى من زرعت في نفسي الثقة إلى من حفتني بالكثير لنعم
بلذة العيش الكريم

ًا... إلى ذلك النور الذي ل ينطفئ أبد

والدتـــي الحبيبة  ،،،

للزهــــــــــــر رحيق ينشر شذاه بشاسع الفاق
للزرع مواسم حصاد ..و للشموع ضيء وإحتراق

لوالــــــداي العزيز ،،،،

إلى الزين سهروا من أجلى

إخـــــــــــــوتى،،،،

إلى أهلى وعشيرتى مصدرعزى وفخرى

إلى أصدقائى بكل مراحل الدراسة

ًا اهدى هذا الجهد إليكم جميع

الباحث،،،

الشكروالتقدير
ًا  إن الحمد لله نحمده ونتوب إليه وأصلى وأسلم على سيدنا محمد

 وعلى آله وصحبه أجمعين.وبعد الشكر والوفاء لجامعة السودان للعلوم
 والتكنولوجيا ممثلة فى كلية الدراسات العليا لمنحى الفرصة لعداد

 مصطفىهذه الدراسة،وشكرى وتقديرى الخاص لستاذى الدكتور/
  الذى تكرم وتفضل بالشراف على دراستىنجم البشارى على

 حيث كان لتوجيهاته وإرشاداته الثر الكبير فى إنجاز هذه الدراسة
 وإخراجها بشكلها الحالى ،كما أتقدم بجزيل الشكر للدكتور/ فتح
 الرحمن الحسن منصور، والدكتور/هلل يوسف ،والدكتور/بابكر
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 إبراهيم ،والدكتور/محمد حمد .لما قدموه لى من نصح ومساعدتهم فى
 تحكيم أداة الدراسة.والشكر موصول للخت الستاذة منال عبد

 العاطى، والستاذة نوال محمود حسنين،والستاذ صالح محمد الحسن،
 والستاذ حسين عبد الكريم، والستاذ محمد طه عبد الرحيم .ولدارة

 سوق الخرطوم للوراق المالية،ولسرة مكتبة الدراسات العليا جامعة
 السودان،والمكتبة المركزية جامعة أمدرمان السلمية،والمكتبة

 المركزية جامعة النيلين،ولسرة مكتبة دريم بأمدرمان.والشكر للزملء
 فى الدفعة السابعة ماجستير المحاسبة والتمويل ونخص بالشكر

 الزملء(أنور حمد،ياسرعبد الشكور،الرشيد السيد،سامى
ًا للزميلين عبد الرسول صالح وشوقى الماحى. مصطفى)والشكر أيض

ًا خير الجزاءوالله ولى التوفيق(( ))اسال الله ان يجزيهم جميع

الباحث،،،

مستخلص الدراسة

    تناولت الدراسة أثر الفصاح عن زكاة السهم والسندات على قرارات
 المستثمرين وتستمد الدراسة أهميتها من معرفة أثر ذلك الفصاح المرتبط بزكاة

 السهم والسندات على قرارات المستثمرين بسوق الخرطوم للوراق المالية
 وذلك من بيع أو شراء السهم ، ومدي إرتباط قرارتهم بتلك المعلومات التي يتم
 الفصاح عنها من قبل الشركات . وتمثلت مشكلة الدراسة في التطرق للسئلة

 التية ، هل هنالك تأثير للمعلومات المفصح عنها من قبل الشركات والمتعلقة
 بالزكاة على قرارات الستثمار في سوق الخرطوم للوراق المالية ، هل في حالة
 عدم تقديم الشركات لمعلومات مرتبطة بزكاة السهم والسندات يؤدي ذلك إلي

 أن يحجم بعض المستثمرين عن الستثمار في تلك الشركات . تلخص هدف
 الدراسة في توضيح ومعرفة ما إذا كانت هنالك عوامل تؤدي إلى أن يتخذ
 المستثمرين قراراتهم الستثمارية نتيجة لمعلومات مرتبطة بزكاة السهم

 والسندات ومعرفة أثر ذلك الفصاح على القرارات الستثمارية . تمثلت فرضيات
 الدراسة  في عدم إلتزام الشركات بالفصاح عن زكاة السهم والسندات يؤدي

 ذلك إلى إمتناع بعض المستثمرين من الستثمار في تلك الشركات،يلعب الفصاح
ًا مهما في توفير المعلومات للمستثمرين  عن زكاة السهم والسندات دور
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 وبالتالي يمكنهم من اتخاذ قراراتهم الستثمارية ،الفصاح عن زكاة السهم
 والسندات لكل الشركات المدرجة في سوق الخرطوم للوراق المالية يؤدي ذلك

 إلى رفع كفاءة سوق الخرطوم للوراق المالية.إعتمدت الدراسة على المنهج
 العلمي الشامل لكي يتم من خلله جمع الحقائق العلمية التي تتعلق بأهداف

 وفرضيات الدراسة ، منها المنهج التاريخي في عرض الدراسات السابقة
 المرتبطة بموضوع الدراسة ، والمنهج الستنباطي في تحديد التصور المنطقي

 لفروض الدراسة والتعرف على أنماط المشاكل المرتبطة بها وتصور كيفية
 معالجة هذه المشاكل ، والمنهج  الستقرائي المعتمد على المصادر
 الميدانية.والمنهج الوصفي التحليلي ويتمثل في تحليل نتائج الدراسة

 الميدانية.وتوصلت الدراسة إلى نتائج منها ، عدم إلتزام الشركات بالفصاح عن
 زكاة السهم والسندات يؤدي إلى إمتناع بعض المستثمرين من الستثمار في تلك
 الشركات ، إفصاح الشركات عن معلومات متعلقة بزكاة السهم والسندات يؤدي

 ذلك إلي زيادة ثقة مستخدمي تلك القوائم.وأوصت الدراسة بضرورة إلزام
 الشركات العاملة في سوق الخرطوم للوراق المالية بالفصاح في قوائمها

 المالية عن معلومات متعلقة بزكاة السهم والسندات ، ضرورة تبصير الشركات
بأهمية الفصاح عن زكاة السهم والسندات.

ABSTRACT

The  study  focuses  on  the  impact  of  disclosing  shares  &  bonds  zakat  on 
investor’s  decisions.  The  importance  of  this  study  is  derived  from  the 
identification  of  the  impact  of  the  disclosure  of  shares  & bonds  zakat    on 
investor’s decisions to sell or buy shares, and the link between their decisions 
and the company’s disclosed information.

The main obstacle handled by this study is to provide an answer to the following 
questions:  is  there  any  impact  for  the  information  disclosure  by  companies 
pertinent to the shares & bonds zakat  on investment decisions in  Khartoum 
stock exchange? If companies refrained from disclosing information about their 
shares & bonds zakat, will that lead to , some investors refrain from investing in 
these companies?

The objective of this study is summarized in” explaining and identifying if there 
are  factors  leading  investors  to  take  their  investment  decisions  based  on 
information not related to shares & bonds zakat” and to identify the impact of 
that disclosure on investment decisions.

The hypotheses of this study focused on” the non-commitment of companies in 
disclosing their shares & bonds zakat will lead some investors to refrain from 
investing in these companies”.
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The Disclosure of shares & bonds zakat plays an important role in providing 
information for investors to base their investment decisions on.

The disclosure of shares & bonds zakat for all companies listed in Khartoum 
stock  exchange will lead to raising and upgrading the efficiency of Khartoum 
stock exchange.

The study uses the comprehensive scientific methodology to collect scientific 
data  pertinent  to  targets  and  hypothesis  of  the    study.  The  historical 
methodology  is  used  to  review  the  previous  related  studies.  The  inductive 
approach is used to determine the logical perception for the study’s hypothesis 
and to identify the types of problems related to it, and how to address and solve 
these problems. The deductive approach - relied on field resources by utilizing a 
questionnaire form for the study sample – is used to test the integrity of the 
hypothesis.  The  descriptive  analytic  approach  is  used  to  analyze  the  data 
gathered from the field.

The study limited its concern to Khartoum stock exchange.

The study reached some conclusions of which :-

Non-commitment of companies to disclose their shares & bonds zakat will lead 
some investors to refrain from investing in theses companies. The disclosure of 
information pertinent to companies shares & bonds zakat, shall lead to increased 
trust of users of these statements .

The study recommended that it is imperative to impose the disclosure of shares 
& bonds zakat - as part of its financial statements – on all companies listed in 
Khartoum  stock  exchange.  It  also  emphasizes  the  importance  of  briefing 
companies  -  by  way  of  seminars  and  symposiums  –  on  the  importance  of 
disclosing their shares & bonds zakat
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